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各位菩薩：阿彌陀佛！

每次來到屏東，都會覺得屏東氣候很

好，陽光普照，可以看到天底下是這麼亮

麗，不論大地的草木或周圍的環境，感覺上

很有生機。

看看天下國際問，還是台灣好，雖然很

熱，但是比起大陸、蒙古，一到冬天，就冷

到零下四、五十度。看看台灣的冬天也不會

到零度，想一想，北地冬季時那樣淒涼的景

象，光是台灣四季如春，草木茂盛，就知道

我們很有褔了。

在薩爾瓦多或是在印度，同樣是在元

月，前後發生大地震，到了夏天，同一天日

夜溫差很大，又生活困頓，在那裡的人多悽

慘啊！

真正菩薩的訓練場

現在有人說台灣景氣不好，想想看在其

他國家，我們過去曾幫助過的地方，看得

到、聽得到，感受得到的，他們的生活，不

只是景氣不好而己，實在是民不聊生，真的

還是台灣好，為什麼台灣能這麼好呢？當然

就是有福，福是需要人造。

褔人多，社會就會平安，平安就是褔。

說來，台灣不大，人口不多，我覺得大家來

發心、發願，讓台灣成為地球上的淨土，這

不是做不到。這需要大家發心、用心、有耐

心，要用真誠的心，如果能這樣，台灣的確

很好，是真正菩薩的訓練場。

如果人人能發心、立願﹔看世問眾生苦

相，聽眾生苦難的聲音，這是觀世音菩薩，

只要人人有愛心，那麼人人都是觀世音，這

不就是淨土嗎？

從台灣把觀世音的精神推廣出去，剛才

我們也聽到謝副主任分享薩爾瓦多救災情

況，他一個人帶中華救難隊二十多人出去。

中華救難隊發揮崇高的精神，至rJ那裡帶動當

@ 

TZU CHI FOUNDATION



法﹒音

地人，讓人覺得從台灣來的救難隊不一樣就

是不一樣，尊重生命，還要尊重大體。

明知挖到的都已喪生，就不用怪手挖

掘，這不只是尊重生命，還尊重大體 。這群

中華救難隊英雄跑在第一線，提升他國對台

灣的感受。此外，也很感恩國外的慈濟人。

你們在台灣，雖然師父很少來屏東，但

是在國外的慈濟人，他們很知足，過去還沒

有大愛台時，只是聽錄音帶，他們就生歡喜

心。慈濟世界小冊子，看了就感動，那種歡

喜、感動，不由地就想行動。

做個能救人的人

現在我們有大愛台，每一位從國外回來

的都非常感恩，他們說：「師父每天都來我

家。」聽我所說教，行我所行道。只要能好

好聽師父說話，其實這和我每天與你們相處

在一起差不了多少，如能真正用心看大愛

台，就知道我們到底在外面做了多少事。

前年，中南美洲遭颺風侵襲時，連續

七、八個國家都有災難，那時大家發揮的愛

心，全省還有舊衣整理，大家用愛投入整

理。尺寸大小都分類得很清楚，摺疊得很

好，又要過才裝箱。六十個貨櫃運到中美

洲，除了台灣運過去的東西以外，吃的、用

的、藥品等等，都是從美國運過去。

慈濟這群人間菩薩，不只從台灣去，也

有從美國過去的，和我們都一樣，以最親愛

的熱情，用肢體語言去擁抱他們，撫平他們

的創傷，化解他們心中的惶恐、無奈與悲

哀。雖然他們和我們不同種族、不同語言，

但是我們有一種共同語言，就是擁抱，拍拍

他們，輕聲細語，不論他們聽不聽得懂，卻

也知道我們是安慰他們、祝福他們 。

記得在九二一的前一個月， 8月 17 日，

土耳其發生大地震，台灣為馳援土耳其，也

有上街頭勸募，當時我們也有被罵，也有人
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拍打勸募箱，有人搶慈誠隊手上拿的牌子﹔

我們付出這分大愛，不一定人人肯定我們 。

慈濟人不論面對什麼態度，都是以微笑

面對種種境界，我們救人的意志絕對不會受

環境影響 。 但是，有些人沒有經過智慧的分

析，聽人說台灣不救 ，都在救國外，就人云

亦云，使得多數人曲解。記得我在9月 20 日

那天下午，對慈濟列車說話，那一天說的話

很感傷，我說：「希望大家不要一直說要救

台灣，但願台灣是救人的人，不要一直想著

要被救。」

台灣若到被救的時候，會苦不堪言。有

人問 ： 「土耳其在哪裡？災難在哪裡？你用

手指給我看！」我說，要像土耳其那樣的災

難不是不可能！這句話在 1999 年 9 月 20 日

那一天中午說的話，到了傍晚回去精舍，很

晚了才剛要休息，深夜一點多，突然間就天

搖地動，這一年多的時間，所走過來的路，

多辛苦啊！

全球慈濟人為了希望工程 ， 大家在國外

很踴躍，要來幫助台灣，希望工程更是全球

慈濟人都動起來，就地勸募，幫助我所認養

的五十多所學校 。很期待你們去看看希望工

程，大家為了希望工程，受天煎地迫或受颱

風、下雨，你們去看看付出的愛，現在已經

有些成果了。

有人會問：師父，我們蓋的學校怎麼比

別人還貴？你們可以去看看已經蓋好的學

校，也很希望你們去看看還沒有蓋好，鋼筋

綁好，水泥、板模還沒有封住的那些學校 。

那真的是千年不朽的學校，以後如有地震，

要外面的人趕快跑進學校裡面。外面的土地

還會裂開，而學校不但不怕屋頂會塌下來，

而且裡面的地都是用鋼筋，真的是很堅固 。

總而言之，當初我們要救國外時，大家

很喜歡發口願﹔幾年前，我一直說：不要詛

咒台灣需要被救，不要啊！我們要說：「我
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要趕快去救人、造福。 」 應該要發造福人群

的願，觀聽世間苦相的聲音一一一哪個地方有

災難，就趕快到那個地方去幫助 。

希望我們要好好地發心，看薩爾瓦多和

印度，前後大地震 。在薩爾瓦多，現在有一

群美國人在救助，那麼印度呢？我都告訴他

們「耕者有其田」，所以大家都會搶著要耕

褔田。

馬來西亞的慈濟人對我說 ：「師父，薩

爾瓦多是美國在做，拜託把印度給我們，我

們全馬絕對要負起救助印度的責任。 」 我就

說 ： 要留一些給台灣。他們說： 「師父，我

們不夠的再給台灣。」所以，大家要多努

力，至少台灣要好好凝聚力量，我們期待天

下風調雨順、國泰民安，但要造褔，還要開

啟智慧，智田也要開墾，救濟是褔田，淨化

人心，教育人人能發揮愛的力量，或是提高

大家的覺性，因為人世間總有很多災難。

J心靈的災難

其實，有形的災難不可怕，看看九

二一大地震之後，有這麼多人一起去做救災

工作， 一起去輔導災後重建，時間總是會過

去的。一年、兩年、三年，我相信絕對有辦

法，過了一年多了，還不到兩年，住大愛屋

的災民有部分已經逐漸恢復，有的已搬出去

了。所以，總是天下有形的災難，絕對能撫

平，但是有一種災難，是比有形的還嚴重，

是什麼呢？心靈的災難。

現在的社會為什麼會亂呢？其實都出於

人心。為什麼有這麼多的家庭發生悲劇呢？

要不是父親殺子，就是父親污辱自己的女

兒，要不就是兒子殺父親，反正有很多家庭

悲劇，這就是心靈的災難。

就如尼泊爾所發生的王室悲劇，也是心

靈的災難。尼泊爾是兩千五百多年前，釋迦

牟尼佛的誕生地，那時候的國王就是佛陀的

。

父親， 一直傳到兩千多年後的今天，王儲就

是太子，國王的兒子，已經立為王信者，將來

國王過世之後，就是他登上國王之位。

只是為了婚姻，王儲喜歡的女孩，因皇

后反對，而懷恨在心。王儲藉由一個禮拜聚

餐一次的機會，再提起婚事，見國王及皇后

反對，他一時生氣，衝進房間拿了槍出來，

射殺了父母及弟弟。報紙上說，三個人已經

往生了，但是還有其他媒體報導，傷亡不只

這些，他本身也自殺。

儘管他自殺，國會還是立他為國王，但

是他身受重傷，暫時由國王的弟弟，就是親

王代為執政。親王執政，國民毀譽參半，有

人覺得親王本身的兒子愛飆車，喜好在歌台

舞棚，甚至也撞死過幾個人，像這種王族家

庭，想想，這是不是心靈的災難？這都是心

在造惡，一念心控制不好就天翻地覆。

把握當下，恆持剎那

佛教所說的千手千眼觀世音，這不是不

可能，只要有五百個人有觀世音菩薩的慈

悲，不就是一個觀世音菩薩嗎？可以聞聲救

苦，千處祈求千處現，還是在三十五年前，

我動的一念心。念頭如果對，就要 「把握當

下，恆持剎那」 ’這是我走過來的心得。

我就是在那時的剎那間發出這一念心，

就很堅持地一路走過來，同樣保持在三十幾

年前那時的一念。我相信一一人人有愛，信

己無私。所以 「信為道源功德母」 ，可以培

養我們的善根。你們都很發心，很聽師父的

話，也很愛師父、愛慈濟。

我們不要只是想 ： 進來慈濟造福，就是

要求褔﹔我們要無所求，無所求才是真修

行。慈濟，不是單獨的社會慈善機構，而是

藉社會作我們的道場，不是寺院才是道場，

普天之下都是我們的道場，貧窮苦難的地方

或是很驕傲、自大的人，都是我們的道場。
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菩薩所緣 ， 緣苦眾生﹔不只是貧困的人

或受災受難的人才是苦難的眾生，其實，我

慢、自大，這是心靈的災難，也是苦難的眾

生 。 我們也要問問自己：我的心靈有沒有災

難？

如果心靈有災難，什麼人來救你？要自

救！別人有災難，我們要去救人。慈濟的法

門，就是「上求下化」 ，師父已經把佛陀教

育的精神、理念，毫無保留地都給你們了 。

全球慈濟人回來 ， 有骨髓相見歡，大家

哭得很感動。甚至土耳其那位胡先生，是回

教徒，他坐在那裡，哭得連隱形眼鏡掉出來

了，他也不知道 。 我看大家都那麼感動，我

就對他們說： 「『頭目髓腦悉施人』，現在醫

學、科技那麼發達，可以器官捐贈，都是非

常難得 。 」

但是，有一項無形的，那就是精髓。師

父已經把佛法的精華都給你們了 。 骨髓是救

生命，我給的是救法命，也救慧命。師父是

把這個觀念給你們，你們應該吸收起來 ，如

果吸收起來，就和我一樣，不論面臨什麼困

難，什麼樣的人、我、是、非，都能化為

塵。就不會看到別人不好的臉色，我們就不

高興，聽到一句不好的聲音，就很生氣。

發心 、 發願，人人都可以，但是做得到

嗎？做得到才比較重要。我們應該要做到大

愛包容地球村，要做到真正可以淨化人心，

希望人人是觀世音，個個都是彌陀佛 。 其實

佛陀是印度人 ，並不是台灣人 ， 大家都要拜

佛，求佛加持，他為什麼要加持台灣人？我

們要知道，佛陀就是大愛。

我們慈濟人就是要有佛的精神，真正要

發心立願去淨化地球上所有的眾生，希望大

家和我們一樣。所以 ，自己如果有心靈的災

難、煩惱，就要自救。總而言之，要「把握

當下，恆持剎那」，期待大家要勇於承擔 。
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三種精神

我們應該要做一個有毅力的菩薩，菩薩

要具足三種精神 ：獅子的勇猛心、駱駝的耐

心，還要有赤子的清淨心。我們不必等到以

後怎麼樣，才說要去菩薩的世界，其實這時

候聽得到、看得到、做得到，為什麼不當下

就做菩薩呢？隔胎之迷，不知來生是什麼！

有位范豐田居士，我很敬佩他 。 他受那

麼嚴重的車禍，也影響了他的家庭﹔他的兒

子對肇事者說 ：「你不用緊張，我爸爸一定

會原諒你的。 」 聽說那位肇事者，感動得捐

了一百萬元。你們可知道這位范居士是怎麼

受傷的？

在湖口發生爆炸，慈濟人都是跑第一。

在黃昏時，我們要送熱食，因為還有一些救

難的人在那個地方，東西已經都送到了，天

色漸暗之際，災區有個人，沒有開車燈，由

於開得很快，就撞到范居士，受很重的傷 。

在加護病房一直呈現昏迷，也有可能一眼失

明 。 當他醒來的時候，還無法說話就寫下

了 ：「感恩上人及慈濟人」 。

那念心，儘管在生死關頭，仍然沒有顛

倒，甚至還寫著「時間還沒有到，請不必安

排助念」 。 因為他要趕快康復起來，還要走

菩薩道 ﹔ 看，可以訓練到心那麼堅固，所以

恢復得很好。大腿雖然斷了，臉骨也受重

傷，但是他還是說感恩﹔對肇事者，還用寬

大的心去原諒他， 這不就是菩薩嗎？

所以「簡單就美！簡單就好！」雖然師

父離你們遠了一點，不過有心就不遠﹔如果

你們重視師父的法，就要好好地身體力行。

為了台灣社會，以及人人的家庭和後代的子

孫，一定要把我們的社會照顧得祥和而穩

定，更要努力去淨化，這就是救慧命 。 千言

萬語，在這裡還是感恩、祝福你們！

( 2001 年 6 月 3 日講於屏東蔥、誠委員一日精進 ）
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